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第十二次初階課程授課紀錄 

授課時間  民國  100  年  11  月  23日（星期三）  下午 1:15至 3:05 

授課地點  大仁樓 5樓階梯教室 

授課師資  曾國正  紀錄 洪郁淳 

上課學生  90 人（扣除休學 1 人） 

請假學生  2 人 

授課大綱 
(至少 60  字，並以

條列方式敘述) 

造船與我 

一、前言 

二、啟蒙教育 

三、精進教育 

四、兵役生涯 

五、職場暖身 

六、初試啼聲 

六、大顯身手 

七、更上層樓 

八、遭逄鉅變 

九、苦盡甘來 

十、再造新猷 

十一、結語 

 
內容目錄 
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一、 演講海報 
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二、 師資簡介 

中文姓名 曾國正 公司電話 07-8010111#2401

E-mail robert.tseng@csbcnet.com.tw 

主要學歷 

畢業學校 國別 主修學門系所 學位 起迄年月 

國立成功大學 台灣 造船暨船舶機械工程學系 學士 71.9~75.6 

國立台灣大學 台灣 造船工程學研究所 碩士 75.9~77.6 

     

     

     

現職及與專長相關之經歷（由最近工作經驗依序往前追溯） 

公司名稱 部門 職稱 起迄年月 

台灣國際造船股份有限

公司 
設計處 經理 99.8~ 

台灣國際造船股份有限

公司 
設計處 副理 91.1~99.8 

    

    

    

本計畫中負責項目 

初階實務演講課程： 

主題：造船與我 

日期：100 年 11 月 23 日 

時間：下午 1：15 至 3：05 

地點：大仁樓 5 樓階梯教室 
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三、 演講簡報 
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四、授課照片 

100 年 11 月 23 日：造船與我 

介紹演講者曾國正經理 以親身體驗與同學分享造船歲月

介紹 Robert’s Ship的誕生吏 介紹台灣之光 

說明台船第一艘 165,000載重噸散裝貨輪誕生 說明台船第一艘 165,000載重噸散裝貨輪誕生

介紹台船第一艘自行設計 2,200TUE貨櫃輪
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五、演講內容 

 

今天很榮幸邀請到台灣國際造船公司的設計經理曾國正，經理是大

學及研究所都就讀造船系，畢業之後就到當時的中船服務，也經歷相當

多的設計的 case，今天我們就請他來跟同學談一談他在造船的歷程，曾

經理也可以舉出他的例子，及他在台船的心得。 

一路在造船界求學、工作，這一段歷程跟大家分享，就以聽故事的

心情，希望各位同學可以從中學習到對你有幫助的。在正式進入主題

前，了解一下有在用 iphone 的手機的同學有幾位，以前用 iphone 手機

前，對於賈伯斯不太熟悉，但是賈伯斯死後大家對他的注意都提高了，

請問各位，賈伯斯大學有畢業嗎？沒有。賈伯斯的出生好嗎？不好。賈

伯斯的父親是哪位？是阿拉伯人，他是養子，他的父母親的婚姻是不被

祝福的，因此他是一個不幸的孩子，但是他並沒有因為這樣的原因而無

法成為今天我們所認識的賈伯斯，雖然賈伯斯大學沒有畢業，但是他最

後的成就是讓大家不可置信的，他的成就、影響力是現今無能可超越

的。我想用這段話跟各位勉勵，一個人過去的出生無論如何，可是我們

從賈伯斯的出生背景、家庭環境相對於他自己的努力都是其次的，而我

們現在的條件沒有比賈伯斯差，重點在於我們自己的努力，此外還有更

重要的因素，就是賈伯斯他喜歡做他做的事情，例如賈伯斯大學輟學

時，他看馬路上字體很漂亮，於是跟著學寫字，他非常 enjoy在學習寫

字的過程中，這些東西對於他在後來開發蘋果電腦，甚至現在我們所使

用的字體有這麼多的變化，都是那時候的學習中所創造出來的，所以賈

伯斯後來在某大學作畢業典禮的演講中說過一句話「現在所做的事情，

絕對在將來的某一天會對你造成很大的影響」，這個影響什麼時候會出

現是不知道的，如同當初他學習寫字只是興趣，最後成為他發明電腦字

體的基礎。現在所做的任何努力，只要是全心投入的，對將來有絕對的

影響。在演說開始前，先談論輕鬆的話題，剛好有這樣的事件可以看別

人在比對自己，人家可以我們也是可以的，千萬不要小看自己，我們很

幸福了，人家做得到的事情我們沒有理由做不到。 

在坐都是三年級的學生，對造船有深入的認識，對台船也有一定的

認識了。我進台船已經超過 20年了，接觸造船也有 27年的時間了。早

期的台船絕對不是各位今天見到的台船，以後的台船也不會是今日所見

的台船，因為整個環境的變化很快，如果各位有注意到，現在全球的經

濟可以用「慘」字形容，我最近剛從歐洲回國，走了一趟歐洲覺得真的

是很淒慘，整個歐洲、美國的經濟問題，兩大經濟體的帶動之下，全世

界的經濟非常的黯淡，除了亞洲的新興國家，像是中國、巴西、印度、
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俄羅斯、南非，像巴西、印度兩個新興國家發展的特別快，除此之外，

印尼、泰國、馬來西亞，這幾個國家也慢慢地發展起來，因此未來經濟

發展中心將在亞洲及新興發展國家。提出以上的事情是要跟各位說整個

大環境的變化是一直在變動的，如果要跟著這樣的環境在變動時，有兩

個應變之計，第一，調整自己適應整個環境的變化及產業的需求，像是

台船過去 20年是很傳統的造船業，但在未來的 20年是否還能維持傳統

的造船業？也許要改變不僅僅只有造船，還要有航運公司，自己可以做

租賃，甚至還可以有其他產業的合作等等，也就是要思考一個產業不可

能維持過去的型態，這是一變化，但是就以個人來說，如果永遠都在追

逐新的東西，自己沒有辦法專一做一件事情時，是否有辦法去累積足夠

的專業知識及經驗。觀看整個造船業及高科技產業的波動，所有的產業

都起伏不定，所以我們不需要跟著外面改變，最重要的是要專精。我個

人的經歷，我就讀造船系並不是我所希望的，但是一旦我進到造船系之

後我的心態就調整了，我既然已經讀了就不會想東想西，這個大家可以

再慢慢斯思索，機會都是留給準備好的人。台船 30 多年來，走過風風

雨雨，有起有落，但是我常常勉勵自己一句話，市場之大，不可能沒有

立足之地，全世界造船的數量之多，怎麼可能台船公司會沒有船舶可

造。同理，世界之大，也不可能沒有我們立足的地方，不是沒有機會，

而是準備好了沒。重要的是，環境不斷的改變，我們不能以不變應萬變。 

話題帶回今天的主題，當時在考上成大造船系之後就進入就讀，當

時經濟狀態還沒有現在的好，現在就業機會多，無論是在造船廠就業或

是航運界就業都是可以的，甚至可以朝向國際化就業，像是大陸、新加

坡等等，航運在新加坡是很蓬勃發展的，因此將來發展的領域不見得是

在台灣的。在接下來的幾年時間，如果還在造船領域學習，就要好好的

學，除了專業之外，各方面的歷練，無論是在語言、寫作能力、溝通都

需要學習，當準備好時就不用害怕了，有機會更要加以挑戰。 

接著進入我們今天的話題，為什麼我喜歡以這艘船為開頭，因為這

艘船在我生命中是佔據相當重要的地位，我的英文名字為 Robert，我稱

呼這艘船為 Robert’s Ship，這不表示這船是由我造出來的，而是這船是

從我不知道它的用途、與船東討論、做設計規劃、參加船的試俥，最後

讓船順利的營運，現在是在這個業界中最有名的船，這是一個半潛式的

重貨載運船，是由我們設計、建造的，用來載運大型海洋結構物，像是

鑽油平台，他在載貨時必須先下潛約 10米深，貨物的吃水也約 10米深，

將貨物移至甲板上，再將船舶水打掉，船再浮起來。他的目的是什麼？

我們知道鑽油平台的特性並不是固定在一個位子可以有無限量的油，當

油枯竭了，不再有開發價值鑽油平台就會移動到另一個據點，而一個鑽
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油平台約 4~5 萬噸，如果要從台灣移至美國，其中一個方式利用拖船，

以非常慢的速度越過太平洋，然而這樣的成本、風險、時間都是相當高

的，因此，載重船的目的就是可以快速的重貨物載到目的地，相對風險

也比較低，但是困難度就在於這種船的設計，台船在以前從沒有設計過

類似的船舶，我們是如何從零開始至建造完成，並且成為世界最有名的

半潛式的重貨載運船，對我來說是有珍貴的回憶在裡面，因此我稱呼他

為「Robert＇s Ship」。很多人對台船還有錯誤的觀念，包括我們碰到其

他業界的朋友，他們都認為我們是買圖回來建造，但事實上已經不一樣

了，因此我喜歡用這個例子讓大家了解，台船可以存活到現在是相當不

容易的，從中船時代的基隆廠開始計算，到現在建廠已有 90年的歷史，

也曾經被人家看不起過，也曾經在民國 90 年底有一波裁員、減薪，經

過幾年後經過幾年後整個公司重新恢復，從這個例子來看，我們永遠不

要定位一個人的將來。 

接下來是一艘類似的船，Mighty Servant 3約在 1984年由日本大島

造船廠建造，日本造船業是世界執牛耳。這類船是當到達目的地之後要

卸貨，船要先往下沉，再將貨物拉出甲板外，最後將船浮起，當Mighty 

Servant 3 箱貨物運至西非安哥拉要重新佈署，就在貨物卸載完後要將船

浮起時，船舶發生意外沉默。這個舉例是要做一個對比，日本人的造船

無論在品質、設計、工作態度是世界公認的好，但台船也不比他差，我

們的船雖比他晚建造，但是我們的船比他大，載重量比他高，重心更高，

危險程度也更高，但是到目前為止也營運超過 10 年的時間，至今仍然

很安全也仍是世界最大的載運船，因此千萬不要小看自己。接下來這是

船的一般佈置圖，很特別的是他的貨物是擺甲板上，中間有 70 多個壓

載水艙，因為以如此大的貨物，重量大、重心高，會造成船舶不穩，因

此在甲板下要壓載水，將船舶重心壓低，重心降低才可講 GM值維持正

值，否則當 KG 過高，GM 就會呈負值，所以在這裏面有設計很多的水

艙，就是為了將海水打進船內壓低重心，這樣我們船的穩定性才會夠，

尤其是在海上碰到風浪時還可以維持船的安全性，這是我們從來都沒有

碰過的問題。在船舶後面有兩個高高的構件，稱之為浮力塔，為什麼要

使用浮力塔？當船沉下至標誌水位時，保留預浮力，若是沒有保留預浮

力，當船舶傾斜時，他沒有回復力量可以使船舶回正，會造成船舶不斷

的向下沉默。因此當沒有浮力塔時就不能將船沉下水中，而這浮力塔就

要精心設計，必須考慮貨物的重量、重心高度，甚至要考慮上、下貨物

時是否會造成浮力塔損壞，如果浮力塔一破壞就會有破損穩度的問題產

生，所以在設計這類船的穩度計算書是相當大本的，會有各種不同大小

貨物的裝載計算，以及碰撞到浮力塔時的穩度計算，這些在我們在校學

習中可能都是沒有學習過的東西，必須自己去摸索，因此我剛說這是從
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零到有的，就是這樣的過程。 

重貨載運船除了可以載鑽油平台外，也可以載軍艦，像我們以前跟

荷蘭買的潛艇，也是用這種船運的，他不是自己開回來的，因為他速度

慢，同時會被他國偵測紀錄，於是利用載運船載回來，因此這類船有他

特殊的操作任務及價值。美國軍艦在葉門遭受恐怖份子炸彈攻擊，軍艦

受到攻擊後失去動力無法自行返回母港，當時我們第二艘載運船剛交船

完就接到這樣的任務將軍艦送回美國，因此我說他是台灣之光，如果有

去搜尋網路的資料，或是看 Discovery，有時候都會看到這一艘船，這是

我們台灣自己設計建造的。各式各樣的船都可以裝載，大型海洋結構

物、平起式鑽油平台等等都可以裝載。 

我從小對船、飛機、汽車都很有興趣，1982年~1986年是我的大學

教育，我稱為啟蒙教育，這是因為一開始就不是對造船有興趣的人，不

會曉得造船是什麼東西，也不知道自己對造船是否有興趣可以繼續做下

去，因此大學就是啟發的階段，藉由啟發、強化讓你對自己所學的東西

有興趣，因而更加深入去探討，但是真正來說要更進步就是在研究所的

進修。 

啟蒙教育就是我剛所說的選擇所愛或是愛你所選，寧為雞首，不為

牛後，每個人在心裡面要有一個決斷，自己要告訴自己，到這邊來要做

什麼，要學到什麼程度，自己心裡面要先想清楚，這是老生長談，除了

課業學習外，還有參與社團，我自己的經驗是我盡量參與跟我所學有關

的活動，除了一般的上課外，社團活動也會多參與，在自己專業的部分

盡量找尋相關的議題去做，像是與造船有關的論文，造船廠家實習，跟

著老師做 project 這都很好，重要的就是廣泛多元學習與參與，這是相

當重要的，像是台船現在在招聘新人非常的注重是否與業界又關聯，是

否與業界有互動，對產業是否了解，如果對產業了解，並且有互動，對

各位將來的求職又很大的幫助，經過這樣的實習或是參加企業的研究

案，我們通常覺得這樣的學生穩定性、積極度、專業知識是比較高的，

因此不要只有學課業上的東西，從我們的角度會這樣建議各位。 

在我讀研究所時也沒有離開過造船，也參與研發計畫並且參與業界

合作案，像我當時就參與中船的研究案，也做與船舶有關係的研究。在

我們那個時代來說造船是很不好的，因此當我大學畢業要讀研究所時，

很多老師告訴我們是否要試著考其他的研究所，而我只報考台大造船研

究所，因為我已認定造船。 

在研究所畢業後，我就從軍去，賈伯斯說過，任何一個人的經歷，

任何一個階段的實習，都會對他未來的人生產生一定的影響，我自己如
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何看待我當兵的事情？這個有相當長的故事，我的經歷是蠻奇特的，當

時研究所畢業就是預官，但是在大學畢業前夕也可以報考預官，當時我

大學畢業就已經考取輪機科預官，當我考上研究所後就保留預官名額，

當我研究所畢業準備去當輪機官時，才發現此缺額已經補足，於是就去

當預備士。我一開始不是懷著很高興的心情去報到，我記得報到的第一

天我去見我們旅長，旅長跟我說不要認為是預官就可以在這混日子，如

果你好好的學，即使是預官都會發現處處用心皆學問，這是當兵第一天

晚上就被找去的第一次談話，對我這一生來說，以及造船產業發展的這

20 多年來，我一直覺得這句話受用很大。在當兵時的另一個事件讓我

認清自己的角色、勇敢面對、勇於承擔，我曾經去山上做演習，我們軍

隊的作戰守備區就是在整個崗山守備區，當遇到共軍要突襲時，要立即

進駐到大崗山，從大崗山上部屬陣地防禦整個岡山平原，一直到彌陀都

是我們的防區，因此在上面做兵棋推演，做很大的陣地模型，當時我是

人事官，又是念造船的，對於模型的製作應該不錯，於是就由我來製作，

並且隨旅長官到達大崗山，旅長報各完後準備收拾場地，本來我的職務

只有模型的製作與維護，但是當時的作戰官對於當下阿兵哥的散漫感到

憤怒，於是集合部隊之後指責我沒有進的管教之責，但是事後我不斷回

想這樣的經驗，對我來說這樣的意義是在任何的場合要認清自己的角

色，其實作戰官講的也沒有錯，今天是一個軍官，在那樣的場合就必須

維持紀律，這是應該做的。這跟我未來發展的生涯有何關係？是很有關

係的，爾後在無論在就業過程或是在家庭中當人家的父親、先生、太太、

媽媽，就要記住這句話，該你承擔時就要出來，因為人家都在看你表現

出來是什麼樣子，不要害怕長官交代的任務，更加不要逃避，也不要推

託，但也不是不會時硬要說你會，這樣太浮誇，當自己覺得還可以的時

候，有能力可以承擔的時候要勇於承擔，機會就是這樣來的，也就是這

樣讓人家看到你不一樣的地方，會讓部屬、同仁對你產生尊敬跟重視，

這不是靠攀關係、跟長官拍馬屁得來的，在任何地方的聲譽、風評都是

言行舉止塑造出來的，在家也會對孩子造成影響，孩子會學習你。因此，

這樣負面的經驗對我來說是有正面的意義，這部分對各位將來在職場的

發展或許會更有幫助，我也是比較喜歡用經驗來跟我們新進同仁分享，

有機會就去承擔、練習。 

我在 79 年進中船時是沒有招考的，因此我自己寫推薦信，告訴公

司我想進到貴公司上班，當時我自己寫了一封推薦函，將我讀造船的歷

程，曾經做過的事情，與台船公司有哪些關聯，將來的志向等等，將他

寫的文情並茂，就是藉由這樣的機會進到台船公司，這其中要告訴各位

的就是表達能力是很重要的，該如何寫到讓人家感覺你進到公司會對公

司有所幫助，這是要靠平常的訓練，語文能力更是不可或缺的。如果在
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一個單位中，語文能力比其他人好，專業知識又充足，加上又敢於承擔，

這樣機會會比人家多。 

台船今天可以在全世界有立足之地，很重要的是自己的設計能力，

早期台船是跟日本買圖，以前人對台船的刻板印象是做工，但是自從我

們進到公司後就開始設計船舶，但也不是由前輩教我們，這是因為前輩

也是跟日本買圖，不知如何設計，在 79 年我們這批年輕人進到公司後

慢慢一步步觀察別人的圖，模仿別人的圖，試著做、修改，就這樣慢慢

地將船的設計能力建立起來，總共花了 3年的時間，其中計畫也是由我

去寫，之所以可以寫出這樣的計畫並且受到長官的賞識，且是行得通

的，這是因為我在求學階段在社團舉辦活動，社團活動都需要寫活動計

畫，就是這樣的訓練，在今日我有這樣的能力可以完成長官的任務。 

船的設計是很複雜的工程，船要設計得好才會有賣點，在過去十幾

年的過程中我不斷的像我們的同仁勉勵，我們要開發就要開發最好的，

要做也要做最好的，所以我們不斷的在尋找市場上最好的船型，如果我

們要做就是要超越他，但是超越人家又非常不容易，我們有是後期的

人，世界強國又這麼多，像是日本、韓國，因此我們必須想辦法突破，

要做就要做最好的，無論是開發一個設計或是做任何一件事情，這都是

很重要的關鍵。有句話可以讓各位同學思考一下，如果你做出來的事

情，每次都可以讓人家有驚豔的感覺，那麼你就成功了，假設今天寫了

一個報告，相當的用心，做到讓人家眼睛一亮，那就是成功一半了。 

台船第一艘自行設計商船 165,000  載重噸散裝貨輪，在 1994 年簽

約，1996 年交船，船東為新興航運公司，租給英國，這是當時全世界

第一艘 16萬 5千載重噸的散裝貨輪，在這之前最大為 14萬 9千噸，我

們第一次自己設計船舶就是做出當時海峽型散裝貨輪最大的船，一做出

來後立刻接了約 10 艘的訂單，這是由當時第一次設計船舶的年輕人做

出來的，並且幫台船闖出名號，看起來似乎是很簡單的事情，但是回到

當時的時空背景，是不簡單的。因此在這之中，大家必須有那樣的企圖，

有專業的訓練及公司給的機會、發揮的平台，最重要的是自己要有追求

完美、不服輸的精神。從此，台船的命運就此改變，我敢這樣跟大家說，

如果沒有這一艘船的誕生，今天 CSBC 已不在，這沒有人可以質疑，因

為我最清楚這樣的狀況，而我也是這樣走過來的，如果沒有這一艘船，

台船已經不在；如果沒有自行設計，CSBC 也不會是股票上市公司，所

以不要小看自己，重要的是有沒有做好準備。設計成功後，路就從此打

開，船舶的建造就越來越多，像是中鋼 90%的船都是由我們建造，後面

接下來的船也就越做越大，越做越好。 
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接著開始設計貨櫃船，我剛從歐洲回國，歐洲的船東告訴我，我們

設計建造的貨櫃船到目前為止仍是他們船隊中最好的一艘船，好的意思

是指品質好，這也是我們第一次設計的貨櫃船，從散裝貨船跳至設計貨

櫃船，困難度是連跳好幾級，當時想法是散裝船會設計後，接下來還要

開拓更多的產品跟業務，不能僅僅是設計散裝船，散裝船價格較低，進

入門檻也較低，大家都可以競爭，台船一定要有比人家更高價值的產

品，於是就開始設計更高價值的貨櫃船。第一次設計貨櫃船是德國船東

的訂單，掛的是德國國籍，由德國驗船協會監工，都是全世界最高的要

求，我們第一次設計過程的艱辛、坎坷都不在話下，但是我要告訴各位，

這艘船一建造出來馬上引起全世界轟動，此後這艘船總共造了 38 艘，

在之前我們跟日本人買圖時，我們頂多造了 32 艘，而我們自己的設計

造了 38 艘，因此在當時七大洋上航行的船中，2200TEU 類型的貨櫃船

有三分之一的量是由台船建造的，而且到現在已經 14 年的時間，船東

對我們的評價仍是正面的。這船開創了台船成為貨櫃船專業廠的基礎，

如果沒有這類船，台船也已經不在了，這兩種船對台船的命運是影響重

大。 

從 2200TEU 的貨櫃船後，後來的船舶越做越大，像是加拿大的

3200TEU、中鋼運通的 176000DWT散裝貨輪，8萬噸型的重貨載運船，

同時我們也做過客貨船的設計研究、雙艉鰭穿梭油輪、5550TEU 貨櫃

船、4250TEU 貨櫃船、1800TEU 貨櫃船、1700TEU 貨櫃船、汽車船、陽

明 8200TEU貨櫃船，6600TEU貨櫃船、12600 TEU貨櫃輪，目前我們正

在設計的是 16000TEU 的貨櫃船，長度約 400 米，船寬 57 米，船深 30

米，約在 2015 年建造完成，從不會設計貨櫃船到第一次嘗試設計

2200TEU 貨櫃船，一路做到現在 13000TEU 的貨櫃船，最重要的是我們

可以跟人家平起平坐，不再是以前的代工廠，是台灣的品牌了。 

選擇工作的考量，首先，不要設定在讀造船就是要做造船，最重要

的還是要做自己喜歡做的事情，是自己喜歡做的事情就要盡量去專研、

發揮。其次，價值觀也很重要，所謂的價值觀，引述賈伯斯傳裡面說過

的話，「Stay hungry. Stay foolish」，求知若渴，虛心若愚；我不曉得這算

不算是一種價值觀，但是似乎也對，如果我們到職場，做任何的事情是

有這樣的價值觀，求知若渴是處處用心皆學問，虛心若愚指永遠覺得自

己還有需要充實、加強的地方，不要被人家貼標籤、看不起人家，自己

好好做最重要。第三，為發展的機會。最後再考慮 PAY的問題，我當時

進到台船我不知道我的起薪是多少，但是我也不會比較多 3千少 3千的

問題，但是我認為後面的發展會比起薪還重要。凡事豫則立，不豫則廢，

機會都是留給準備好的人，必須終身學習，觸角廣闊，廣結善緣，有機
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會回饋及奉獻造船界。 

台船未來的就業機會絕對是有的，而且會比以前好很多，因為接下

來是我們將面臨的退休潮，在未來的 10 年之內，約有百分之五十的員

工退休，在五年內會有百分之二十的員工退休，而且中間有相當大的斷

層，例如中鋼也面臨同樣的問題，因此各位同學好好的學習，在畢業之

後就會搭上這一班列車，以台船而言，明年招募 18 位工程師，往後會

越來越多，機會都是有的，但是否有準備好才是最重要的，但是要跟各

位提醒，未來經營的環境會更困難，台船不會像以前這麼好，如果進到

台船，要有吃苦的準備，工作機會一定有，可是會比以前辛苦，現在好

好的充實，準備面對未來的挑戰，機會是有的，等待各位的挑戰！以上

為我今天的內容，謝謝！ 


